
В Белорусском государственном 
академическом музыкальном театре 
прошла премьера мюзикла «Джейн 
Эйр» композитора Кима Брейтбурга. 
Либретто известным поэтом Каре
ном Кавалеряном написано по моти
вам классического английского ро
мана Шарлотты Бронте и истовых 
англоманов наверняка немало уди
вит. «Джейн Эйр» — уж е четвертая 
минская постановка маэстро Брейт
бурга. На различных сценах с успе
хом идут спектакли «Голубая ка
мея», «Дубровский» и «Казанова». В 
диалоге с композитором мы попыта
лись разгадать секрет его творчес
кой продуктивности.

— Ким Александрович, уход в мюзик
лы означает, что вы перестали писать 
песни для эстрады?

— В свое время в рок-группе 
«Диалог» мы исполняли круп
ные композиции по 50 минут 
на стихи поэта Семена Кирса
нова. Это был такой арт-рок. По
том по объективным причинам |  
работать дальше стало невозмож- 
но. Распался Советский Союз, 
«Диалог» вместе с ним. Это была 
интернациональная бригада: два 
грузина, два эстонца, русские, украинцы. 
Два грузина, кстати, это братья Меладзе. 
Мы начинали и работали вместе. «Диало- 
говскую» студию собрали на свои гроши, и 
Меладзе там записывали первые песни: 
«Лимбо», «Не тревожь мне душу, скрип
ка», «Ночь накануне Рождества». До сих 
пор именно эти старинные фонограммы, 
записанные в тех смешных условиях, зву
чат в радиоэфире. Не поверите, записаны 
они были просто в одной комнате! Потому 
мюзиклы для меня — это возврат к че
му-то абсолютно естественному. В ка
кой—то момент я осознал, что сочинение 
песен превратилось в конвейер, а радио 
стало слишком формальным. Появились 
форматы, и я начал как-то потихоньку от

этого отходить. Всему свое время. Ко
гда композитор находится в таком ак
тивном возрасте и проекты идут один 
за другим, песни пишутся легко. В 
2006 году в студии у меня висели ли
сты с расписанием артистов: Алек
сандр Панайотов, Алексей Чумаков, 
Руслан Алехно, Алексей Гоман, Ма
рина Девятова, ее папа, народный ар
тист России Владимир Девятов, Бо
рис Моисеев, группа «Премьер-ми
нистр»... И всю эту бригаду надо было 
записывать. В какой-то год получи
лось, что в день мы записывали по пе

сне. До какого-то момента это было нор
мально, но потом я понял, что не справля
юсь. Мне стало и неинтересно, и отчасти 
устал. А музыкальный театр, мне кажется, 
вполне достойное занятие для человека, 
которому перевалило за шестьдесят.

— В шоу-бизнесе любовь и дружба 
всегда по контракту. Смотрите, Алек
сандр Панайотов сейчас участвует в шоу 
«Голос» и такое ощущение, что начинает 
все с самого начала.

— Отчасти.
— Вы какие чувства испытываете по 

отношению к своему бывшему воспитан
нику?

— Отличные. У нас очень хорошие от
ношения.

— Это не путь с начала, с белого лис
та?

— Для людей малопосвя- 
щенных, может быть, это и 
выглядит так. А в Москве, на
пример, вся околомузыкаль- 
ная тусовка прекрасно его 
знает. Он достаточно автори
тетен и популярен. И, конеч
но, «Голос» — это никакое не 
начало.

— Но так ведь до пенсии 
можно по конкурсам ходить?

— Согласен, согласен...
Просто, может быть, у него 
есть какие-то проблемы с са
моидентификацией. Он ни
как не может определиться, § 
какой репертуар ему нужен, 2 
как ему выстраивать свою |  
карьеру. А певец Александр ^
Панайотов — прекрасный. “
Как материал, как голос, ко- § 
торый просто дан Богом свы
ше. Вы же не слышали, как он поет, когда 
рядом находится. А я слышал. Когда он по
ет рядом, вы можете обалдеть просто. Я

считаю, что его сильная сторона — боль
шие вокальные песни. Большие мелодии. 
Где есть что петь, что показать. В этом его 
доминанта. Не драйвовые и не танцеваль
ные композиции, а именно балладного ти
па. Саша идеально их исполняет. Насколь
ко он сам это осознает, трудно сказать. Я 
ему, по крайней мере, это говорил, а пой
мет ли это его новый продюсер, если он за
крепится в продюсерском центре Григо
рия Лепса, — посмотрим.

— Вы сейчас продюсированием не за
нимаетесь?

— Вектор поме
нялся: занимаюсь теа
тральными проекта
ми. От конкретных 
людей завишу, но уже 
в меньшей степени.
Потому что сейчас все 
контракты заключа
ются на уровне госу
дарственных театров.
Они подходят ко все
му более ответствен
но и серьезно, хотя, 
как говорится, есть 
нюансы... Но в целом 
это все же уже работа 
с организациями. Ин
дивидуальная работа 
с людьми проходила 
сложнее: надо было 
быть и педагогом, и 
психологом. Люди 
склонны себя в какой-то момент переоце
нивать или, наоборот, — недооценивать, 
что приводит к депрессиям. Я считаю, что 
у меня все удачно сейчас складывается. Я 
и в той области чувствовал себя органич
но, и в этой. Мне все нравится.

— Если творческий тандем предста
вить в виде брака, то чувства с годами в

нем неизбежно притуп
ляются. Как вы решаете 
эту проблему с нашим 
минским музыкальным 
театром, с которым у 
вас складывается уже 
своя многолетняя
«лавстори»?

— Надо предлагать 
разные постановочные 
решения. Уметь удив
ляться самому и удив
лять людей, чтобы не на
доедать. Сейчас в Мин
ске будет идти 4 моих 
спектакля. «Дубров
ский» — это музыкаль
ное полуревю: оркестр 
на сцене, сюжет пункти
ром, на сцене присутст
вует рассказчик, разно
образный музыкальный 

язык, есть момент условности. «Казанова» 
— это комикс на уровне даже, может быть, 
какого-то тривиального подхода, но в

этом тоже угадывается свой стиль. Разно
цветье в костюмах, площадной, с дуркова- 
нием. Дель арте в каком-то смысле. Зло
дей там настоящий и утрированный зло
дей, герой — с большой буквы герой. Эго 
шаржевый спектакль. Но его надо чувство
вать. «Голубая камея» — поп-мюзикл. 
«Джейн Эйр» — совсем другой спектакль. 
Вы услышите. Я думаю, вы были правы, ко
гда упоминали в статье недавно, что для 
одного города 4 спектакля одного компо
зитора — чуть многовато...

— Но так случи
лось.

— Да, так случи
лось...

— Белорусские 
композиторы, ко
нечно, локти куса
ют, глядя на ваши 4 
названия.

— Но Брейтбург 
никак не может по
влиять на написа
ние белорусскими 
авторами интерес
ных произведений. 
Я был бы только рад 
прийти в театр и 
увидеть там спек
такль белорусского 
композитора. Я был 
бы только рад. Так 
просто совпало.

Эти предложе
ния возникли практически одновременно. 
Ваш университет культуры и искусств за
хотел продолжения истории после «Дуб
ровского». Жалко было распускать ту сту
денческую труппу, которая сложилась. 
Часть взяли в «Казанову», часть — добра
ли. Я, может, открою секрет: у них же там 
есть здание недостроенное возле универ
ситета, и они, как я понимаю, лелеют наде
жду когда-нибудь его достроить. И вот ко
гда достроят, там вполне можно будет соз
дать настоящий крепкий студенческий те
атр, какой есть, например, много лет в 
МГУ. Создать на этой базе настоящий мо
лодежный музыкальный коллектив. Это 
отличная форма обучения студентов. Они 
конкретно, на практике, имеют возмож
ность выходить к публике, наблюдать за 
старшими артистами, которые знают 
жанр. Эго гигантская школа, никакая лек
ция даже самого талантливого педагога не 
заменит этого. Не имея контакта с публи
кой, трудно на самом деле представить, 
как это все происходит.

Ваш театр еще на 3 года продлил конт
ракт по спектаклю «Голубая камея» и 
предложил мне сделать еще работу, кото
рая стала бы и знаковой, и, что греха та
ить, кассовой. Пересечений с «Голубой 
камеей» здесь нет, «Джейн Эйр» — более 
романтическая история.
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